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Crise de l’énergie : 
nos services publics 

en danger
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Pierre Garzon
votre maire

Monter la grande 
échelle du camion des 

pompiers, un rêve 
d’enfant exaucé. 

Pierre Loisel,  
la lame fatale.  

Prochaine rencontre  
avec le maire Pierre Garzon  
mercredi 16 nov. dans le 
quartier des Guipons. 

Dans quelle rue 
s’épanouit ce joli 
bananier? 
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Ed tor al

AAlors que la crise du 
Covid-19 n’est pas encore 
derrière nous, nous vivons un 
automne particulièrement 
troublé. La guerre en Ukraine 
vient révéler le désastre 
libéral de la privatisation 
d'EDF-GDF comme entreprise 
publique unique de produc-
tion et de distribution de 
l'énergie. 

Je n’ignore rien des 
inquiétudes de nombre 
d’entre vous à l’approche de 
l’hiver : risques d’explosion 
des factures de chauffage, de 
pénurie d’énergie, de 
fermeture des services 
publics… Je partage le 
sentiment d’abandon de l’État 
qui laisse tant les ménages 
que les collectivités bien seuls 
face aux lois d’un marché 
dérégulé. 

À l’heure où je vous écris, 
c’est ainsi l’incertitude pour 
notre budget communal 2023 
qui pourrait être amputé par 
l’inflation. Sans ce budget, 
comment poursuivre la 
rénovation de nos écoles ? 
Comment avancer sur la 

transition énergétique de 
notre patrimoine ? Comment 
produire des services publics 
efficaces alors même que 
nous savons qu’ils sont les 
meilleurs amortisseurs face 
aux crises ?

Si pendant la crise 
sanitaire, l’État a assumé que 
face à une situation excep-
tionnelle, la mobilisation de 
moyens était nécessaire, il 
doit aujourd’hui prendre ses 
responsabilités et déployer un 
bouclier sur les prix de 
l’énergie afin de protéger ses 
habitants, ses territoires et 
son tissu économique d’une 
crise spéculative dont ils n’ont 
pas à payer le prix. 

L’énergie est un bien de 
première nécessité et doit 
être protégé comme tel. La 
Ville de Villejuif se battra aux 
côtés de ses habitants pour 
cette reconnaissance et je 
vous invite à signer la pétition 
en ligne sur villejuif.fr.

Flashez les  
QR codes dans 
les pages pour 
plus d’infos  
en ligne.

PhilippeTahar 
régale nos yeux  

et nos palais 
de cacao. 

Des soins 
quotidiens à ceux 

de demain
Dans les labos de l’Institut Gustave-Roussy, les 

hôpitaux, les centres municipaux et bientôt au sein du 
Campus Grand Parc, les soignants, bénévoles et 

chercheurs mettent tout en œuvre pour que chaque 
Villejuifois accède aux soins qui lui conviennent.

Sommaire
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 Cette édition est 
spéciale car c’est la 
première à se dérouler en 
hiver et ce sera la dernière 
de Cristiano Ronaldo et de 
Messi. Tout cela apporte 
une saveur particulière. 
Malgré les polémiques, 
ce sera une belle Coupe 
du monde. Pour le Qatar, 
c’est l’opportunité de 
faire une démonstration 
de puissance mais c’est 
aussi l’occasion de s’ouvrir 
au monde et à d’autres 
cultures. Sur le fond, je 
suis d’accord avec les 
gens qui souhaitent 
boycotter cet événement. 
Le sport n’est jamais 
une raison pour oublier 
les drames sociaux et 
environnementaux. Mais 
on nous incite à un boycott 
sélectif alors que toutes les 
vies se valent. Beaucoup 
de gens s’insurgent sur 
les réseaux sociaux en 
utilisant des smartphones 

fabriqués grâce au travail 
d’enfants dans des mines 
de cobalt en Afrique. 
Avant de boycotter des 
matchs de foot, il y a 
d’autres combats à mener, 
d’autres manières de se 
faire entendre. J’essaie 
d’agir à mon échelle, 
notamment aux travers 
des actions de solidarité 
menées par l’association 
Yacine Adli. C’est une 
manière de s’engager 
concrètement pour aider 
les autres. 

 Je ne sais pas encore 
si je vais regarder cette 
Coupe du monde. Ce serait 
une première pour moi 
depuis 1978 et la Coupe du 
monde en Argentine. Je 
suis partagé car je ne sais 
pas si un boycott aurait 
véritablement un impact. 
J’aurais voulu que les 
voix s’élèvent il y a 12 ans 
quand l’organisation fut 
attribuée au Qatar. Cette 
Coupe du monde va être 
une absurdité écologique 
et pose beaucoup de 
questions sur le sort 
des travailleurs et sur 
les droits des Femmes 
dans ce pays. On se 
rend bien compte que 
les décisions prises par 
les instances du sport 
reposent uniquement sur 
des intérêts économiques. 
Tout est une question 
d’argent : quand j’entends 
que les Jeux asiatiques 
d’hiver vont être organisés 

en Arabie Saoudite en 
plein désert ça me met 
hors de moi ! Face à tout 
cela, je ne sais pas quelle 
est la meilleure manière 
de faire part de notre 
mécontentement. Mais je 
pense qu’il est nécessaire 
que les acteurs du foot 
profitent de cette Coupe du 
monde pour transmettre 
des messages en faveur 
des droits humains et de 
l’environnement.  

Jean-Luc Terrade,  
passionné de sport et  

supporter du PSG

« Avant de 
boycotter des 

matchs de foot, il y 
a d’autres combats 

à mener. »

« Les décisions prises 
reposent uniquement 

sur des intérêts 
économiques. »

Khalil Jemili,  
responsable de la communication  

de l’USV football
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la plateforme 
des avis et 

des idées

Petite lucarne  
pour le mondial 
de foot ? Événement phare suivi par des millions de téléspectateurs, la Coupe 

du monde de football est cette année source de controverse. Cette 
édition 2022, organisée par le Qatar, interroge même les plus fervents 
supporters. Faut-il suivre la compétition, malgré les milliers d’ouvriers 
morts pour construire les stades et l’aberration écologique des 
enceintes climatisées ? ✒ par Hugo Derriennic

L e 20 novembre prochain marquera l’ouverture de 
la 22e Coupe du monde de football. Un ren-

dez-vous attendu depuis plus de 4 ans par les pas-
sionné.e.s du ballon rond pour vibrer au rythme des 
exploits de Messi, Ronaldo, M’Bappé, Mané, Neymar, 
De Bruyne et consorts. Cette édition 2022, organisée 
par le Qatar, place toutefois le grand public face à un 
dilemme moral. Dès l’attribution de la compétition en 
2010, les polémiques éclatent. Le Qatar a-t-il acheté la 
Coupe du monde ? Faut-il organiser la Coupe du 
monde dans un pays dénué de culture foot ? Toutes 
ces inter-rogations se sont intensifiées ces dernières 
années. D’autant que le Qatar a été contraint de 
construire 8 stades pour accueillir les supporters du 
monde entier. Ces chantiers pharaoniques ont mobi-
lisé des centaines de milliers de travailleurs venus 
pour la plupart du Sri Lanka, du Bangladesh, de l’Inde, 
du Pakistan, des Philippines ou encore du Kenya. Par-
mi ces ouvriers, plus de 6 500 auraient perdu la vie au 
cours de leur tâche. Au désastre humanitaire, s’ajoute 
l’aberration écologique avec l’installation de systèmes 

© GETTY IMAGES

de climatisation géants pour faire face aux fortes cha-
leurs. De nombreuses voix s’élèvent pour dénoncer 
cette situation. Certaines communes ont d’ores et déjà 
annoncé qu’elles ne retransmettraient pas les 
matches et n’organiseraient pas de « Fan zone » telles 
Paris, Marseille et Lille. Pierre Garzon, maire de Ville-
juif, a annoncé que : « la Ville de Villejuif n’organisera 
aucune retransmission de match ni aucun évènement 
lié à cette compétition ». Un mouvement de contesta-
tion rejoint également par d’éminents acteurs du 
monde du football. Philipp Lahm, champion du monde 
2014 avec l’Allemagne, ne se rendra pas au Qatar pour 
l’occasion tandis qu’Éric Cantona a fait savoir qu’il ne 
regarderait aucun match de la compétition.  Et vous, 
que ferez-vous ?

En debat

Coût de l’organisation  
de cette Coupe du monde 

au Qatar 

Communiqué de presse 
de Pierre Garzon : 

Villejuif ne se rendra 
pas complice des crimes 

commis au Qatar.

milliards $ 
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          LEBON-LAMARTINE 

Nouveau visage 

Des habitants au cœur du projet 
Commencé en 2015, le quartier fait l’objet 
d’un grand projet de rénovation urbaine 
financé en partie par l’État. Ce projet 
comprend plusieurs autres opérations  
dont la construction de nouveaux 
logements, le réaménagement des espaces 
extérieurs, l’extension des espaces 
verts, la réhabilitation de la crèche et la 
réhabilitation des 300 logements sociaux. 
Les premiers travaux de ce vaste chantier 
ont été lancés le mois dernier avec la pose 
de la première pierre du projet Eugène-
Candon qui prévoit la construction de 
34 logements sociaux et la création d’un 
espace de 150m² où se trouvera entre 
autre la future Maison des projets. Espace 
qui sera dédié in fine à la vie locale. Outre 
les travaux, l’axe le plus important est la 
participation citoyenne. En effet, tous les 
locataires ont été largement impliqués 
et le seront à chaque étape de cette 
transformation de leur lieu de vie. 

Trois ateliers de formation et un 
vote plus tard, le jury citoyen a fait 
son choix ! C’est le groupement 

d’architectes RVA-JBA qui réhabilitera 
les 300 logements sociaux des 4 tours du 
quartier Lebon-Lamartine. Une opération 
particulièrement importante évaluée 
à 18 millions d’euros, soit en moyenne 
60 000 € par logement, alors que, le 
projet initialement porté ne prévoyait que 
40 000 € par logement. 

Au lendemain de la pose de la première pierre du projet Eugène-Candon, 
samedi 15 octobre, le jury citoyen a nommé le groupement d’architectes 
qui réhabilitera les quatre tours du quartier.

 par Marie Pré

“ Les maîtres d’ouvrage 
font des investissements 
sur 20-30 ans. C’est pour 

cela que nous avons 
imaginé entre autre des 
bardages métalliques 

sur les façades car nous 
sommes sûrs que nous 
aurons des façades qui 
tiendront longtemps. ” 

Dominique Renaud  
architecte lauréat

ÉLECTIONS

Locataires, votez  
pour vos représentants !

qu’ils représentent. Ils partagent leur 
quotidien et sont donc en mesure de  
comprendre les problèmes rencontrés 
par les habitants. Leur rôle est de dé-
fendre les locataires sur le plan individuel 
et collectif. Ils sont notamment vigilants 
à l’amélioration du cadre de vie, aux 
respects des conditions de vie, à la hausse 
des loyers ou bien lors des expulsions 
locatives. Autre mission, s’assurer que le 
bailleur respecte ses obligations.  
À Villejuif, trois listes se présentent :  
la Cnl, la Clcv ou la Cgl.

Vous êtes locataires Hlm ?  
Participez aux élections de vos  
représentants du 15 novembre au 

15 décembre. Ces élections ont lieu tous 
les quatre ans et vous permettent de choi-
sir les personnes qui vous représenteront 
auprès de votre bailleur. À Villejuif,  
22 bailleurs sociaux et plus de 6 000  
familles sont concernés. Tous les loca-
taires peuvent voter, quel que soit leur 
nationalité. Vous recevrez pour cela par 
courrier les bulletins de vote. Dès lors, 
deux choix s’offrent à vous pour vous  
exprimer : par courrier ou bien en dépo-
sant votre bulletin directement au bureau 
de vote de votre bailleur.  
 
Quel est le rôle d’un représentant  
des locataires ? 
Les candidats sont eux aussi des loca-
taires. Ils vivent dans une résidence gérée 
par le même bailleur que les personnes 

AVIS AUX PROPRIÉTAIRES 

Permis de louer 
en 4 étapes
Le permis de louer est mis en 
place à Villejuif  à compter 
du 1er janvier 2023, pour  
lutter contre l’habitat indigne 
et les marchands de sommeil. 

1 Le propriétaire dépose sa 
demande en Mairie. 

2 Le propriétaire reçoit un 
récépissé indiquant que le 
dossier est complet. Dès lors, 
la Ville dispose d’un mois 
pour transmettre au proprié-
taire son accord ou son refus.

3 Les services de la Ville 
prennent contact avec le 
propriétaire et proposent un 
rendez-vous pour vérifier 
l’état du logement avant sa 
mise en location.

4 Si le logement respecte la 
réglementation en vigueur, 
alors le propriétaire recevra 
un arrêté d’accord de mise 
en location ou un arrêté d’ac-
cord sous conditions de tra-
vaux. Dans le cas contraire,  
il recevra un arrêté de refus.

Du 15 novembre au 15 décembre, 
les locataires en logement social 
des différents quartiers de la ville  
sont appelés à voter pour leurs 
représentants. 

 par Marie Pré

Résidence du 
Belvédère, quartier 
du 8 mai 1945. 

Concertation du jury 
citoyen le 1er octobre à  
la Maison des Projets..
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Voir le reportage 
vidéo sur Youtube

Le permis  
de louer  
à Villejuif 
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CITOYENNETÉ  

Premiers Conseils de 
quartier, on y était 

Secteur Nord-Ouest  
une belle entrée en matière
Quelle meilleure signalétique que des 
gaufres et du chocolat chaud offerts devant 
l’école Joliot-Curie pour inciter les habitants 
à pousser la porte du réfectoire ? On y a 
compté en permanence une quarantaine de 
personnes, près de cent au total, accueillies 
tout au long par Christophe Achouri, l’élu 
du quartier. Dans une ambiance joyeuse et 
studieuse à la fois, les curieux ont navigué 
entre les tables, noué le dialogue entre eux et 
avec les organisateurs, commenté les projets 
présentés. Beaucoup se sont pris au jeu qui 
les invitait à exprimer par écrit leur vision 
du quartier. « Je retiens de cette soirée la grande 
diversité du public et son envie d’agir dans une 
vraie participation citoyenne », s’est réjoui 
Christophe Achouri. De bonne augure. 

Secteur Sud-Ouest   
discussions, échanges et débats 
L’horloge de la Halle Colette-Besson affiche 
18h. Le Conseil de quartier est officiellement 
lancé. Les habitants discutent, échangent, 
débattent des problèmes du quotidien et 
tentent de trouver des solutions. Sur le mur, 
les panneaux d’idées se recouvrent de gom-
mettes. « La mobilité vous en pensez quoi ? », 
interroge Mamilla Kadri, l’élue du quartier. 
« Il n’y a pas assez de passages piétons ! » Un peu 
plus loin, un groupe de jeunes couche sur le 
papier ses suggestions : « créer une maison des 
jeunes », « avoir un espace pour se rencontrer » et 
« développer le numérique pour tous ». Sur une 
autre table, il est question d’éducation : « le 
manque d’enseignants et d’Atsem dans les écoles 
est un véritable sujet pour lequel il faut vite trou-
ver des solutions », interpelle un autre partici-
pant. Beaucoup  comptent revenir pour les 
prochains conseils, « pas à chaque fois mais de 
temps en temps pour voir l’évolution », conclue 
un riverain. 

“ Je propose d’installer des 
ralentisseurs pour plus de 

sécurité pour les piétons. Je 
trouve le format très inté-

ressant car les thématiques 
abordées sont vastes et on 
peut facilement s’exprimer. 
Cela fait 12 ans que je suis 

habitante de Villejuif et c’est 
la première fois que j’assiste 

à une telle initiative. 
 Je compte bien venir à 

chaque conseil. ”
Sabrina

“ J’aime mon quartier où 
j’habite depuis bientôt 40 
ans, mais il y a beaucoup 
à dire, en bien et aussi en 
moins bien. C’est ce que 

nous faisons avec le collectif 
Alexandre-Dumas. Ce nou-
veau conseil peut être une 
bonne occasion pour faire 
avancer nos propositions. ”

 Anne 
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Les 4 premiers conseils de quartier avaient un air de 
fête jeudi 21 octobre dernier avec rafraîchissements, 
crêpes et fanfare pour l’animation. Chacun a pu prendre 
part à la préfiguration de ces nouveaux rendez-vous 
démocratiques, quel que soit son âge, son avis et ses 
envies. Ambiance et témoignages dans deux d’entre eux 
.  par Marie Pré et Frédéric Lombard

Agenda
Les prochains rendez-vous des Conseils 
de quartier :

Quartier nord-est : Samedi 19 nov 
Quartier nord-ouest : Samedi 19 nov  
Quartier Sud-ouest : Mardi 15 nov 
Quartier centre sud-est : Jeudi 17  nov 

Ces deuxièmes séances permettront de 
construire les plannings de travail sur 
la base des priorités établies lors de la 
séance de lancement. 

Maison de la Citoyenneté 
143, rue Jean-Jaurès  
01 86 93 31 40 - citoyenneté@villejuif.fr

L’ Unicef
L’Unicef établit plusieurs critères 
pour définir et évaluer le bien-être de 
l’enfant selon les pays :

le bien-être matériel, 

la santé et la sécurité physique  
et affective, 

l’éducation, 

les comportements et les risques, 

le logement et l’environnement. 
Source : « Le bien-être des enfants dans les pays riches. 
Vue d’ensemble comparative » UNICEF, 2013

Je participe 
aussi en ligne 

Représente !  Le Conseil municipal des enfants leur permet de s’engager dans 
une action de citoyenneté, de participer à la vie démocratique de leur ville. Tout au long de 
l’année, les 45 enfants élus dans les écoles et leurs suppléants vont préparer et organiser des 
projets concertés. Ils seront chargés de représenter leurs camarades, de transmettre leurs 
envies, leurs idées et propositions d’actions sur l’environnement, la 
culture, les loisirs, la solidarité, la restauration scolaire…  

La cérémonie d’investiture aura le mercredi 23 novembre à 14h 
dans la salle du Conseil municipal. Nous leur souhaitons un 
mandat enrichissant et actif !

Suivez l’actu  
du CME ici 

 ENFANCE 

De petits êtres  
bien grands

Tout au long de l’année, la Ville forme 
ses animateurs et ses Atsem à prévenir 

la souffrance psychique et à gérer les émo-
tions des enfants. À l’occasion de la Journée 
internationale des droits de l’enfant qui a 
lieu le 20 novembre, Villejuif met un coup 
de projecteur sur la question du bien-être à 
travers plusieurs droits fondamentaux : la 
santé, l’environnement et l’éducation.

Durant la semaine et dans différents 
lieux, les familles, enfants et parents, sont 
invités à pratiquer, jouer, échanger, s’ex-
primer et explorer le bien-être dans son 
corps, dans sa tête et dans sa ville. Des 
temps d’échanges, de débats, de question-
nements, d’expériences, de jeux et de mises 
en pratique, permettront d’expérimenter 
ensemble ce vœu : favoriser l’épanouisse-
ment et le développement des enfants.

Le bien-être sous toutes ses formes 
Toute la ville se met au rythme des droits 
de l’enfant avec un riche programme : 
quiz, handisport, double dutch (saut à la 
corde inventé à New York), arbre des droits, 
fresque collective sur la maison idéale, 
hôpital de doudous, parcours sensoriels, 
massages pour bébé, relaxation, disco roller, 
escape game, hypo glouton géant, camion 
science et cuisine… Paix et amitié seront 
aussi abordées dans de jolies histoires à lire 
et partager. 

Du 14 au 19 novembre, Villejuif 
s’anime autour d’un droit 
fondamental : le bien-être de 
l’enfant dans son corps, dans sa 
tête et dans sa ville.

 par Julie Rodriguez

Conseil de quartier 
Pasteur. Une centaine 
d’habitants présents.

VIOLENCES FAITES AUX FEMMES

Besoin d’aide ? 
Appelez le 3919
Dans le cadre de la journée 
internationale contre les violences faites 
aux femmes, le 25 novembre, près de 
40 000 sacs à pain vont être distribués 
dans les boulangeries de la ville. Y sont 
imprimés d’un côté un violentomètre 
et de l’autre les coordonnées des 
structures en charge de l’accueil et de 
l’accompagnement des victimes de 
violences. 

 
ON ARRÊTE ?

Mois sans tabac
Comme 1,9 millions de 
Français depuis 2014, profitez 
du Mois sans tabac pour 
arrêter la cigarette. Envie 
d’être accompagné ? Vous 

pouvez appeler le 3989 ou vous inscrire 
sur le site tabac info service.

 
MOVEMBER

Et si on portait la 
moustache ?!
L’association Movember a lancé 
depuis plusieurs années le mois de la 
moustache pour sensibiliser les hommes 
au cancer de la prostate, au cancer des 
testicules ou encore à la santé mentale. 
Généralement, les hommes meurent 5 
ans plus tôt que les femmes, de causes 
qui peuvent être évitées. 

 Iinfos sur https://fr.movember.com
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COMMERCES

Trois nouvelles adresses 
gourmandes à tester !

Un food truck aux saveurs 
afro-caribéennes
Vous ignorez ce qu’est un bokit ? Foncez 

au marché Léo-Lagrange découvrir ce 
sandwich antillais dans le food truck d’Atif 
Saade. « C’est un pain frit, croustillant à l’ex-
térieur et moelleux à l’intérieur », explique le 
jeune homme de 29 ans, présent tous les 
vendredis de 11h30 à 21h et le lundi de 17h 
à 22h. Déclinée en version végétarienne, sa 
carte propose également accras de morue, 
bananes plantain, bowls ou encore frites de 
patates douces. 

OUVERTURE 

Un café social  
et solidaire 
Le 9 novembre ouvre le Pot 
Commun, un café culturel 
participatif soutenu par 
le Club Cigales Essaim de 
Villejuif. Catherine We-
ber-Seban nous en dit plus.
Pot Commun est un lieu qui 
communique avec la librairie 
Points Communs. Il sera 
possible de participer à de 
nombreuses activités tout en 
dégustant un morceau ou en 
buvant un verre, du mercredi 
au samedi de 10h à 19h30. 
Nous avons participé à la  
dernière bourse aux projets 
des clubs Cigales d’Île-de-
France. Quatre d’entre eux, 
dont celui de Villejuif, ont 

décidé de nous sou-
tenir sous la forme 
de prise de parts 
dans le capital de la 
coopérative.

Plusieurs commerces de bouche 
se sont récemment établis à 
Villejuif pour le plus grand plaisir 
de nos papilles. Suivez le guide. 

 par Rémi Jacob - photos Lucile Cubin

On y va ?
32, rue Georges 

Le-Bigot 

 TENNIS 

Nouvelle vue sur courts 

Pierlin Angeli se prépare à investir  
les courts
Joueur de tennis-fauteuil de haut niveau 
licencié à l’Usv, Pierlin Angeli a au bout de 
sa raquette les Jeux paralympiques de Paris 
2024. Il constate que « Les terrains ont été amé-
nagés en prenant en compte l’accessibilité pour les 
personnes handicapées. En plus, le revêtement 
correspond à la surface des tournois officiels. C’est 
une chance de bénéficier d’un équipement adapté 
à mes besoins ».

Les 3 courts de tennis situés rue 
Camille-Desmoulins vont être détruits, 

avec la construction du futur quartier 
Campus Grand Parc, dont l’aménagement 
a commencé près des Hautes-Bruyères 
et de l’Institut Gustave-Roussy. Jusqu’en 
2020, le projet était de reconstruire ces 
cours de tennis à côté du stade de football 
Gabriel-Thibault, dans le quartier Pasteur.  
Projet finalement abandonné par la nouvelle 
équipe municipale, en raison du financement 
et de l'impact écologique de cette option. 

2e set 
Finalement, les courts déménagent au 32, 
rue du 12 février, à côté du gymnase des 
Olympiades. Les travaux ont commencé 
cet été et s’achèveront en novembre. Ils 
sont financés à hauteur de 1,9 million d’eu-
ros. L’USV Tennis y prendra ses quartiers 
après son grand tournoi de l’automne, l’Open 
de la Toussaint, qui a lieu du 23 octobre au  
6 novembre.

Des équipements adaptés 
Les installations comprendront 3 courts de 
tennis couverts sur 2 000 m2 protégés par 
une bulle, 100 m2 de bâtiments en finitions 
bois pour les vestiaires, le club house, les 
annexes et les locaux techniques. 15 places 
de stationnement sont prévues pour les 
voitures et un stationnement couvert sera 
disponible pour les vélos. 

On en parle depuis près de 15 ans 
à Villejuif. Les 3 courts de tennis 
de la rue Camille-Desmoulins 
vont bientôt être détruits pour 
construire le projet Campus Grand 
Parc. On fait le point sur leur 
déménagement près du gymnase 
des Olympiades.  

 par Julie Rodriguez et Hugo Derriennic 

Côté sud
2 courts extérieurs et couverts sont disponibles au sein du 
complexe sportif Guy-Boniface au 32, avenue Louis-Aragon, 
dans le sud de la ville. Rénovés en 2019-2020, ils sont désormais 
utilisés par les groupes scolaires et le club de la ville.

Une bourse aux 
projets 
À l’occasion du mois de l’économie 
sociale et solidaire, une bourse aux 
projets est organisée le 26 novembre 
à la médiathèque Elsa-Triolet. Pour 
rejoindre le Club Cigales Essaim de 
Villejuif, rendez-vous sur leur  
page Facebook www.facebook.com/ 
cigalesESSaim ou contactez Julien 
Picq au 06 88 02 75 07.

Interview  
vidéo sur la page 

YouTube de la Ville

Les installations 
comprendront 3 courts 
de tennis couverts sur 
2 000 m2 protégés par 
une bulle.

Pierlin Angeli, joueur  
de tennis-fauteuil  
de haut niveau

Vos fruits et légumes... 
à domicile !
C’ est aux côtés de son papa qu’Heus-

seme Abdel Megid a appris le métier.  
« J’ai toujours travaillé avec lui sur les marchés 
Eugène-Varlin et Auguste-Delaune, confie-t-
il. Au fil du temps, j’ai constaté que les jeunes 
générations ne fréquentaient pas beaucoup les 
marchés ». Fin 2021, il décide alors de créer 
Wariss.fr, un site de livraison à domicile de 
fruits. « Nos produits sont au même prix que sur 
les marchés et la livraison est offerte. » 

Un chocolatier  
en centre-ville
Fin septembre, une boutique Léonidas 

a établi ses quartiers au 77, rue Jean- 
Jaurès. Une initiative que l’on doit à  
Philippe Tahar, un Villejuifois qui n’en est 
pas à son coup d’essai. « J’avais déjà ouvert 
des franchises Leonidas à Arpajon et Massy, 
confie-t-il. Je trouvais ça sympa d’être égale-
ment implanté dans la ville où j’habite. Notre 
enseigne propose des chocolats de qualité, sans 
colorant, et à des prix très compétitifs ». Du 
thé et des macarons frais sont également 
à retrouver dans le magasin.
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Avec les Centres municipaux de santé, 
l’offre hospitalière dense et le 

développement de Campus Grand Parc, 
l’accès à la santé se joue à plusieurs échelles 
à Villejuif que ce soit au quotidien au cœur 

des quartiers ou bien à des niveaux 
internationaux de la recherche scientifique 

et pour les générations futures.

GGrrandAnandAnggleleGrandAngle

La santé 
est l’ADN de  
notre ville

 © SYLVIE GRIMA

Mercredi 16 novembre  
dans le quartier des Guipons.

  17h : balade urbaine depuis le métro 
Léo-Lagrange.
  18h30 : réunion publique dans l’école 
Henri-Wallon. 

 
 

  

Heure citoyenne 
Risque d’explosion des factures, de 
pénurie d’énergie et de fermetures des 
services publics : l’État doit prendre 
ses responsabilités et déployer un  
bouclier sur les prix de l’énergie 
afin de protéger ses habitants, ses  
territoires et son tissu économique 
d’une crise spéculative. 

Sport et culture 
E  La Ville accorde un bonus de 10 000 euros aux associations 
affiliées à la fédération Handisport et sport adapté et 15 000 euros  
à 4 clubs proposant des stages sportifs. 
E Une enveloppe Covid de 40 000 euros est votée pour 
compenser la perte d’adhérents pendant la crise sanitaire et 
permettre l’achat de matériels sportifs de 16 associations sportives. 
E Le Conseil municipal a voté une subvention pour le nouveau club 
Villejuif musculation, installé à la halle Colette-Besson.

E Le Conseil municipal a approuvé le nouveau nom donné au 
Conservatoire de Danse de la ville : Conservatoire Joséphine 
Baker.  
E Le projet intergénérationnel Dans tes rêves, du collectif de 
la Jacquerie est soutenu pour créer son spectacle au théâtre 
Romain-Rolland, en février 2023. 
E  La Ville verse une subvention à la coopérative de l’école élé-
mentaire Joliot-Curie pour réaliser une fresque avec un artiste 
plasticien, sur le thème de l’égalité filles-garçons.

Logement pour 
tous 
E Le Conseil municipal a adopté 
une Convention de préven-
tion des loyers impayés (Cpil), 
pour soutenir et accompagner 
les familles en difficulté, ne pas 
aggraver leur insécurité sociale 
et éviter leur expulsion. Une 
Commission partenariale se 
réunira pour étudier les dos-
siers des locataires en difficulté, 
avec les bailleurs, la Police, le 
Département et les services so-
ciaux municipaux.

E  La Ville, qui défend un habitat 
digne pour tous, a attribué  
2 subventions au bailleur Valdevy 
pour construire 66 logements 
sociaux dans le quartier  Campus 
Grand Parc et 43 logements 
sociaux dans le quartier Lebon-
Lamartine.

Droits de l’Homme 
Le Conseil municipal demande au 
président de la République  
d’engager les actions nécessaires pour 
la libération sans condition de Salah 
Hamouri, citoyen franco-palesti-
nien, avocat défenseur des Droits de 
l’Homme. Il est à nouveau emprisonné 
sans jugement en Israël depuis le  
7 mars 2022, sans charge signifiée, 
sans droit à l’assistance d’un avocat.

SIGNEZ LA PÉTITION EN LIGNE 
SUR VILLEJUIF.FR OU DANS  
LES SERVICES MUNICIPAUX

Le Conseil municipal du  
19 octobre a débuté par une 
heure citoyenne de débats 
autour de la crise énergétique, 
pour finir avec un vœu pour la 
libération de Salah Hamouri.  
Retour sur cette séance.

Voir ou revoir ce Conseil 
municipal sur Youtube.

 du 19 octobre 

Lire les 
comptes-rendus 
des rencontres 
précédentes 
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équipe, la transversalité et la coordination. Une coordi-
nation entre professionnels municipaux de santé mais 
aussi avec les hôpitaux proches », explique le docteur 
Alexandre Barna. Il vise une offre de santé optimale 
et durable qui s’adapte mieux aux ressources exis-
tantes et aux besoins des Villejuifois.e.s.

3 hôpitaux réputés
Villejuif  compte 3 hôpitaux sur son territoire. L’Ins-
titut Gustave-Roussy est la référence internationale 
en matière de recherche et de traitement contre 
le cancer. 3 000 personnes y travaillent. L’hôpi-
tal Paul-Brousse est le premier centre national 
de transplantation hépatique, qui traite aussi les 
maladies liées au grand âge. Enfin, l’hôpital Paul- 
Guiraud accueille les personnes atteintes de 
troubles psychiques et les accompagnent pour 
favoriser leur participation et leur intégration à la 
société.

L
a Ville s’engage chaque jour à amélio-
rer la qualité de la pratique médicale et 
paramédicale de ses structures, pour 
la prise en charge des patients comme 
pour la prévention. L’égalité d’accès à la 

santé en fonction des besoins est une priorité. Elle 
est assurée dans deux domaines : l’égal accès aux 
soins et aux praticiens, et le financement, à travers le 
tiers payant généralisé dans les centres municipaux 
de santé de Villejuif et la gratuité de certains actes, 
comme la vaccination. 

Un service public de proximité 
Les services municipaux de santé permettent aux 
habitants d’accéder à des soins avec des consul-
tations de médecine générale et spécialisée. 20 
médecins et 6 infirmières travaillent au sein du 
Centre municipal de Santé Pierre-Rouquès et de 
l’annexe Pasteur. 4 chirurgiens-dentistes et des 
assistantes dentaires sont présents au Centre den-
taire Danielle-Casanova. Des séances en lien avec 
la santé mentale sont accessibles au Centre médi-
co-psycho-pédagogique. Enfin, des actions de pré-
vention sont organisées par la Maison de la Santé et 
du Handicap. L’arrivée d’un nouveau directeur de 
la santé à Villejuif, spécialiste en santé publique et 
médecine sociale, impulse une nouvelle dynamique 
humaine. « Un de nos objectifs est d’améliorer la qualité 
de vie au travail du personnel, développer le travail en 

 À Villejuif, pour se soigner au quotidien ou faire 
face à de lourdes pathologies, il existe un 

maillage important d’offre de soins, aussi bien 
dans les quartiers qu’à l’hôpital. Le projet 

Campus Grand Parc, autour de l’Institut Gustave-
Roussy, accueillera quant à lui la crème des 

chercheurs d’ici 5 ans, renforçant le rôle majeur 
de la ville sur la scène scientifique internationale. 

Parc, un projet d’envergure
 ✒ par Julie Rodriguez

La santé 
accessible  

à tous La richesse de notre offre 
municipale de santé, ce sont nos 
soignants. Sans eux, nous n’aurions 
pas pu affronter la crise sanitaire du 
Covid-19, de façon autonome. Grâce à 
leur dévouement et leur implication, 
notre Ville a pu mettre en place une 
véritable campagne de vaccination 
mobile, au plus près des habitants. 
Ces professionnels de santé jouent 
aussi un rôle crucial dans la lutte 
contre les déserts médicaux au 
quotidien. Ils se mobilisent jour après 
jour pour former les étudiants en 
médecine, assurer des actions de 
prévention et lutter contre le fléau des 
addictions. Ils ont tissé des liens forts 
avec les milieux universitaires et 
hospitaliers. Le CMS Pierre-Rouquès 
qui existe depuis 90 ans, est aussi un 
laboratoire d’avenir. Nous visons sa 
labellisation universitaire. Une 
démarche parallèle à l’arrivée de 
Campus Grand Parc qui va fortement 
dynamiser la recherche scientifique et 
l’arrivée de nouveaux  experts en 
santé à Villejuif.
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Et demain, premier rang 
mondial 
Campus Grand Parc est un projet urbain à 
vocation internationale. Un des plus grands 
à l’échelle du Grand Paris. Sa force : allier 
recherche, innovation en santé et lieu de vie 
durable pour ses habitants : 3 300 logements, 
de nouveaux emplois, des transports doux et 
performants, des commerces, des services de 
proximité… Il comprendra à la fois une acti-
vité scientifique de pointe (imagerie, télémé-
decine, nouvelles technologies…), des espaces 
d’enseignement et de formation aux métiers 
de la santé, le tout  sur près de 150 000 m2.  
Campus Grand Parc va ainsi devenir le nou-
veau quartier scientifique de Villejuif, desser-
vi par les lignes 14 et 15 sud du métro Grand 
Paris Express. Le pôle universitaire interdis-

Durant la crise sanitaire, la 
Ville a mis en place un 
vaccinobus. Une première 
dans le département.

Ké 
zako

La médecine 
primaire

La médecine primaire est 
le premier contact des 

patients avec le système 
de santé. Le médecin de 

soins primaires assure des 
prestations accessibles et 

intégrées pour 90% des 
cas de figures. Ils 

entretiennent une relation 
prolongée avec leurs 
patients et sont les 

médiateurs vers des soins 
plus spécialisés quand 

c’est nécessaire.
ciplinaire de santé de l’université Paris Sud 
Saclay devrait aussi s’y installer dès 2023, à 
condition que l’État ait fait le nécessaire pour 
dépolluer le site d’implantation : la Redoute 
des Hautes-Bruyères…

               
 

  

24 spécialistes libéraux exercent 
à Villejuif, hors services publics. 

La Ville compte 15 pharmacies et 
4 laboratoires. Toutes les  

données sur la médecine géné-
rale libérale à Villejuif ici

Les services de 
santé gérés par 

la Ville 

25 
médecins généralistes  

exercent à Villejuif

25

Parole  
d’élu         Mostefa Sofi 
Adjoint à la Santé, à la lutte contre 
toutes les formes d’addictions 
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ACCÈS AUX SOINS PRIMAIRES

Faire face aux déserts médicaux
Comme d’autres villes d’Île-de-France, Villejuif souffre d’une 

offre de médecins insuffisante et figure même parmi les terri-
toires les plus déficitaires : « Nous sommes classés en Zone d’interven-
tion prioritaire plus par l’Agence régionale de santé, explique Gladys 
Ibanez, médecin-généraliste depuis plus de 10 ans au CMS Rou-
quès. Soit une zone où il y a une grande difficulté d’accès aux soins pri-
maires. » Quelles solutions ? « Plutôt que d’organiser des passerelles 
entre la médecine de ville et l’hôpital, on table sur une totale réorganisa-
tion des équipes de soins primaires car seulement 1 % des patients va à 
l’hôpital. » Cela passe aussi par la nécessité de faire venir à Villejuif 
de nouveaux métiers. « Au CMS, on forme par exemple actuellement 
une infirmière aux pratiques avancées. Par ailleurs, il s’agit aussi d’y 
faire venir des spécialistes de second recours grâce à des partenariats 
ville-hôpital. C’est déjà le cas de cardiologues et d’un dermatologue. » 
Ces postes partagés ville-hôpital permettent une meilleure coordi-
nation.

ATTRACTIVITÉ INTERNATIONALE

Un campus urbain dédié à la santé
Le projet Campus Grand Parc est une opération d’aménagement 

en lien avec le campus santé de Paris-Saclay autour des trois 
hôpitaux universitaires, Gustave-Roussy, Paul-Brousse et Bicêtre. 
« Dans cet environnement travaillent des chercheurs et des équipes en 
lien avec des unités de soins de premier plan international, explique 
François Loscheider, délégué général du Conseil de développement 
du Val-de-Marne. L’objectif de ce campus est d’accompagner ces dyna-
miques au plan territorial. L’Institut Gustave Roussy porte ici l’ambition 
de faire émerger un bio cluster, le Paris Saclay Cancer Cluster mis en 
place dès le printemps dernier et installé dans les bâtiments de l’hôpital 
Paul Brousse. La lutte contre le cancer, c’est à la fois les laboratoires de 
l’IGR mais aussi l’innovation qui peut se faire dans de jeunes entreprises 
biotech. Dans ce campus est donc prévu l’accueil d’activités économiques 
nouvelles. »
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Témoignages « On crée sur la ville une communauté 
territoriale professionnelle de santé qui 
permet de mieux travailler ensemble. »

« Vous donnez  
de votre temps mais vous 

recevez beaucoup. »

SOLIDARITÉ

Bons pour une visite ?
J oëlle Dufrenne est vice-présidente de VMEH 94 (Visiteurs de Malades 

dans les établissements Hospitaliers). L’association recrute des béné-
voles pour tenir compagnie une demi-journée par semaine aux patients des 
hôpitaux et/ou des résidents de maisons de retraite de Villejuif.
«Je pars en visite à l’hôpital Guiraud deux fois par semaine, et également le 
vendredi et le dimanche à l’Ehpad Saint-Exupéry, explique Joëlle Dufrenne. 
C’est beaucoup, et VMEH 94 n’exige pas une telle fréquence de ses bénévoles. 
Vous donnez de votre temps mais vous recevez beaucoup, les gens sont telle-
ment heureux lorsqu’on va les voir que ça rejaillit sur vous ! » Et de lancer un 
appel « car les besoins sont réels comme à Paul-Guiraud où nombre de patients 
ne reçoivent jamais de visite. Sur Paul-Brousse aussi, nous avons besoin de 
forces vives. » 

Contact VMEH 94, Joëlle Dufrenne, 06 64 00 67 53 - Joelle.dufrenne@free.fr

Prendre soin de son corps pendant  
un cancer, de Marie-Laure Allouis

Face aux traitements liés au cancer, comment 
adapter son alimentation, prendre soin de soi ? 
L’auteure livre ses conseils pour vivre au mieux 
la maladie. 

 À retrouver au Pulp nord.

Ma maman est une pirate,  
de Karine Surugue

À travers la métaphore d’une pirate et de 
monstrueux crabes, l’auteur évoque de façon 
touchante le combat d’une maman atteinte d’un 
cancer du sein et les conséquences sur son enfant. 

 À retrouver au Pulp sud.

Quand j’avais 6 ans j’ai tué un dragon,  
de Bruno Romy

Un film drôle et poétique qui aborde la vie d’une 
petite fille atteinte d’une leucémie, de l’annonce 
aux proches jusqu’à la rémission en passant par 
la vie d’un service oncologique pédiatrique. 

      À retrouver à la médiathèque Elsa-Triolet.

« Le Paris Saclay Cancer 
Cluster a été mis en place 
dès le printemps dernier. »

Le maître-mot pour la santé à Villejuif : la coordination. 
Qu’ils soient bénévole, médecin ou partenaire 
institutionnel, les 3 témoins du mois démontrent 
comment une offre de soins locale s’adapte aux besoins 
des patients tout en se renforçant dans le temps et à 
plus grande échelle.  ✒ par Éric Guignet - photos : Sylvie Grima

Carte blanche  
à Julie Gauvin,  
bibliothécaire  
au Pulp nord 
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SANTÉ DE POINTE 
Le projet Campus 
Grand Parc, autour de
l'Institut Gustave-Roussy, 
accueillera encore plus 
de chercheurs d'ici 5 ans 

3 HÔPITAUX 
L'Institut Gustave-Rousy 
L'Hôpital Paul-Brousse 
L'Hôpital Paul-Guiraud 

L'OFFRE MUNICIPALE DE SANTÉ 
1 Centre de santé et son annexe 
1 Centre dentaire 
1 Maison de la santé et du handicap 
1 Centre médico-psycho-pédagogique 

UN SERVICE PUBLIC 
DE PROXIMITÉ ACCESSIBLE 
L'égalité d'accès à la santé 
en fonction des besoins, 
est une priorité. 

Le tiers payant est
généralisé dans 
les centres municipaux 
de santé de Villejuif. 

20 médec;ns 

� 

6 infirmières 
t. chirurgiens-dentistes
prodiguent des soins 
dans les lieux municipaux 
de santé. 

Les jours se suivent et ne se ressemblent 
pas forcément dans le bâtiment B2M de 

Gustave-Roussy où 36 équipes de recherche  
s’activent quotidiennement. Qu’est-ce qu’on va trou-
ver aujourd’hui, demain ? C’est dans cet univers que 
travaille depuis 2018 Thomas Eychenne, chercheur 
dans un labo dédié aux sarcomes : « Ce sont des can-
cers rares. Nous travaillons ici sur un sous-type qui touche 
moins d’une centaine de cas par an en France. La re-
cherche et l’industrie pharmaceutique sont peu impliquées 
sur ces cancers ce qui fait que les possibilités de traitement 
sont plutôt restreintes” explique-t-il. Ce programme 
de recherche a débuté il y a 5 ans grâce à un don 
d’une famille à Gustave-Roussy. C’est un travail de 
longue haleine, mais des résultats commencent à 
arriver, ce qui a permis d’ouvrir un programme de 
parrainage pour pérenniser les budgets et avancer. 
« C’est l’avantage d’un site comme Gustave-Roussy où il y 
a énormément de liens entre la clinique et la recherche et 
presque tous les patients atteints par ce type de sarcome 
viennent se faire soigner ici. De sorte que nous avons l’ac-
cès aux échantillons cliniques de ces patients pour pouvoir 
travailler dessus. Concrètement, on récupère des échantil-
lons d’une opération ou d’une biopsie. » Ces échantillons 
d’opération récupérés par Thomas Eychenne ou l’un 
de ses collègues, sont greffés sous la peau d’une sou-
ris, ce qui permet de tester ensuite un médicament :  

« On a pu montrer ainsi qu’il y avait deux médicaments 
qui avait un effet sur les cellules cancéreuses de ces sar-
comes-là. On a des résultats  encourageants de cette ex-
périence préliminaire. » Pour aller jusqu’à un traite-
ment sur l’homme, il y a encore du chemin, il faut 
compter 5 à 10 ans… Mais le chercheur travaille 
également sur certains cancers connus dont un des 
gènes a muté : grâce aux données obtenues, un essai 
clinique a pu être ouvert, « et aujourd’hui, il y a des 
patients qui bénéficient d’un traitement parce que nos dé-
couvertes dans le laboratoire ont montré que cela pouvait 
fonctionner ! »

REPORTAGE

Dans la blouse  
d’un chercheur

Thomas Eychenne, 33 ans, est chercheur  
post-doctorant en biologie moléculaire à  
Gustave-Roussy. Avec ses collègues, il s’attelle  
à travailler sur les sarcomes, des formes  
très rares de cancer.
✒ par Éric Guignet - photos Sylvie Grima

Thomas Eychenne, 
chercheur en biologie 
moléculaire à l’Institut 
Gustave-Roussy.

Thomas Eychenne, 
Nicolas Dorvault et 
Floriane Braye, 
chercheurs à l'Institut 
Gustave-Roussy. 
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Visitez le site 
web de l'Institut 
Gustave-Roussy 
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En images

Allez plus haut !
Coiffés de l’emblématique casque, les petits 
villejuifois n’avaient pas froid aux yeux en testant les 
exercices d’entraînement des pompiers. Le 8 octobre, 
les soldats du feu de la caserne de Villejuif 
organisaient une journée porte ouverte. Nombreux 
sont nos habitants à s’y être rendus en famille. 
Toutes nos photos sur cette journée exceptionnelle 
sur villejuif.fr, rubrique En images.

Première pierre
La rénovation du quartier 
Lebon-Lamartine tant attendue 
démarrait ce samedi 15 octobre 
avec la pose de la première pierre 
du bâtiment Candon, un immeuble 
en construction de 34 logements 
sociaux avec en rez-de-chaussée 
la Maison des projets. Une grande 
fête était organisée dans tout le 
quartier pour l’occasion. Le maire 
Pierre Garzon, les membres du 
Conseil municipal, Valdevy, 
représenté par son vice-président 
Gilbert Chastagnac, Sophie 
Taillé-Polian, députée, Sophie 
Labrousse, vice-présidente à 
Grand Orly Seine-Bièvre ont figé 
dans la pierre, la capsule 
temporelle qui rappellera aux 
générations futures l’histoire de 
cet événement.

Mamie blue
Jogging bleu + vélo bleu = 
semaine bleue ! À l’occasion de la 
Semaine nationale des seniors, 
nombreux sont nos aînés à avoir 
participé à une marche le  
6 octobre dernier dans le parc  
des Hautes-Bruyères, avec ou 
sans bâtons. Dernier effort au 
vélo smoothies pour une 
dégustation tonifiante et amicale, 
en compagnie du service jeunesse 
de la Ville.

08/10

06/10

15/10 
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Attention  
au départ 

Avec près de 800 coureurs et  
marcheurs le matin et autant de jeunes 

et de familles l’après-midi, cette  
34e édition de la Corrida a été de nouveau 
un événement sportif majeur à Villejuif et 

une journée de fête dans le village 
installé au parc des Hautes-Bruyères.

Tous les résultats sur  
www.corridadevillejuif.fr 09/10

En imaEn imagges es  

+ de belles 
images de 
Villejuif sur 
Instagram 
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ÇA ROULE POUR ELLE 

Elle a traversé douze pays à vélo ! 
À 63 ans, Arbia El Mrabet a effectué un incroyable 
périple qui l’a menée jusqu’en Turquie. 
Elle est rentrée en France depuis déjà plus d’un mois, mais son 
émotion est toujours vive. « Quelle aventure, c’était un challenge 
incroyable ! J’ai fait ça pour que mes petits enfants puissent dire 
plus tard qu’ils sont fiers de leur mamie », confie cette retraitée de 
l’Institut Gustave-Roussy, qui habite Villejuif depuis... 40 ans. 
Sa prouesse : avoir rejoint à vélo la Turquie, après avoir traversé 
pendant quatre mois plus de dix pays, dont la Slovénie, la Serbie 
ou encore la Bulgarie. Le tout avec pour uniques compagnons 
de route sa tente et son réchaud. « J’aime la liberté, pas question 
pour moi de rester enfermée dans mon F3 », s’amuse cette assoiffée 
d’aventure, qui rêve désormais de mettre le cap au nord et de 
sillonner les routes scandinaves.

Instagram.com/arbiamerabet

« J’aime la liberté, pas 
question de rester enfermée 
dans mon F3. »

Vous faitesVous faites
    VillejuifVillejuif
Vous f tes
  V lle u f

Vos initiatives 
commerciales, 

artistiques, 
associatives

✒ par Rémi Jacob et Frédéric Lombard 
photos Lucile Cubin et Alex Bonnemaion

ART MARTIAL 

Championne d’Europe de... 
Sambo !
Entraînée au club villejuifois Team Sambo 
Fighter, Sephora Corcher n’entend pas 
s’arrêter en si bon chemin.
Une victoire historique ! Le 17 septembre en Serbie, 
cette policière de profession est montée sur la plus 
haute marche du podium lors des championnats  
d’Europe de Sambo. Une discipline créée en URSS 
dans les années 30 et qui « mélange le judo, la lutte et 
le ju-jitsu », explique la jeune femme de 25 ans, qui 
s’était classée en 2015 troisième au championnat du 
monde junior de judo. « C’est Sami Zran, le fondateur 
du club Team Sambo Fighter, qui m’a fait découvrir le 
Sambo pendant le confinement. J’ai tout de suite accroché 
et ma progression a été très rapide. » Prochain défi pour 
cette compétitrice au mental d’acier : les champion-
nats du monde qui se dérouleront mi-novembre au 
Kirghizistan. 

Club Team Sambo Fighter. Complexe sportif 
Guy-Boniface, 32 avenue Louis-Aragon. 
Contact : 06 75 91 58 71

« J’ai tout de suite accroché et ma 
progression a été très rapide » 

NOUVEAU VILLEJUIFOIS

Coureur des rues
Employé dans la fonction publique hospitalière, Laurent Auville connait de 
mieux en mieux sa ville depuis qu’il la sillonne en joggeur matinal.
Seulement trois ans de résidence à Villejuif mais déjà deux Corridas dans les jambes, 
Laurent Auville à la tête dans les courses :  quand il trotte au petit matin dans les rues 
endormies ou dans le parc de l’hôpital Paul-Brousse, pousse son caddie à l’hyper Carrefour 
ou va acheter son pain dans le quartier Aragon où il habite. Laurent est intendant hôtelier 
au siège de l’AP-HP, à Paris. « Je gère les salles de réunion, buffets et plateaux repas compris, 
explique le quinquagénaire. Il s’est approprié sa ville. J’apprécie la proximité des transports, 
le parc Normandie-Niemen où je joue au ping-pong avec mon fils, la médiathèque Elsa-Triolet où 
l’accueil est génial, et aussi une solidarité entre voisins. » Son Villejuif idéal ? : « ce serait plus de 
rues piétonnes et de pistes cyclables, de davantage d’animations dans les quartiers ». 

« Habiter Villejuif m’a rapproché  
de mon lieu de travail, l’hôpital  

Saint-Antoine à Paris. » 

Vous faites Villejuif
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Portrait
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PIERRE LOISEL

Le fleuret fiché  
au corps

Pierre Loisel, 24 ans, a grandi à Villejuif où ses 
parents habitent toujours. Les premières passes 
d’arme au fleuret à l’Usv font naître la passion 
qui anime aujourd’hui sa vie. Désormais licencié 
au club d’escrime de l’Ogc Nice, il a décroché  
cet été ses premières médailles internationales 
avec l’équipe de France.
✒ par Kévin Gouttegata 

par équipe, une médaille d’argent 
au championnat d’Europe puis une 
médaille de bronze au championnat 
du monde. Le tout au fleuret. « C’est 
l’achèvement d’années de travail, cela me 
permet de m’installer en haut niveau et de 
tirer avec les meilleurs. Je me sens à ma 
place et j’ai encore une marge de progres-
sion. C’est super, mais je me concentre à 
100% sur le présent. Je ferai les comptes 
à la fin de ma carrière. »

Anticiper
Le quotidien de Pierre Loisel est 
rythmé par 25h de sport hebdoma-
daire, sans compter la préparation 
mentale ou les séances de kiné pour 
réparer les bobos. « Le package pour 
être le meilleur ».  Tout cela couplé à 
une vie étudiante presque classique 
en licence Staps management du 
sport. « L’escrime est toujours une pas-
sion, que je pratique avec de nouveaux 
potes. Cela me permet de voyager. Cela 
m’a permis de faire des études que je n’au-
rais peut-être pas pu faire sinon. C’est un 
tremplin dans ma vie. Et maintenant un 
travail. » L’étudiant tentera d’intégrer-
Science Po l’année prochaine pour, 
déjà, préparer son après carrière, 
pas nécessairement dans le sport. 
« Pourquoi pas m’ouvrir à autre chose 
ou bien tenter l’entreprenariat ? Je conti-
nuerais le haut niveau tant que je serais 
performant et que je m’y plairais. Mais on 
ne peut pas se permettre de ne pas antici-

per. À tout moment on peut être remplacé 
par meilleur que soi ou stoppé par son 
corps. » Maître d’armes ? « C’est dans un 
coin de ma tête mais cela ne m’anime pas 
encore, sans que j’exclue le fait que cela 
puisse arriver. C’est pour cela que je passe 
mes diplômes dès aujourd’hui ».
Dans sa lancée, Pierre Loisel pour-
suit ses ambitions : « ce ne sont pas des 
rêves mais des objectifs, atteignables : 
être en équipe de France en 2023, faire 
des médailles individuelles et par équipes, 
conforter ma place dans le top mondial 
puis participer au championnat d’Europe 
2024 et aux JO. » 

Pierre Loisel foule la salle d’arme de 
l’USV dès l’âge de 6 ans pour y suivre 
les copains. L’escrime l’accroche tout 
de suite : « le sport m’a plu, je prenais 
plaisir à l’entraînement et c’est super de 
pouvoir partager des valeurs communes 
avec des gens que l’on apprécie. Je reste 
très attaché au club. C’est un endroit avec 
que des souvenirs positifs. J’essaie main-
tenant, dès que je peux, de donner de la 
motivation aux jeunes. »
La découverte de la compétition avive 
la flamme des débuts : « mon caractère 
me pousse à la gagne. Alors je me forçais 
à être meilleur pour ne pas perdre. À l’en-
traînement, je me sentais bien, comme 
à la maison. C’est un sport que j’aime et 
j’étais entraîné par Julien Santandrea, un 
très bon maître d’arme. Tout cela a été un 
cocktail de positivité et un moteur de réus-
site. » C’est ainsi que l’escrimeur a pris 
son envol années après années. 

Tutoyer les sommets
Une troisième place au championnat 
de France minime lui permet d’in-
tégrer en 2013 un stage regroupant 
les meilleurs jeunes de sa catégorie 
d’âge : « ce sont mes premiers pas en haut 
niveau, en termes d’entra^nement et sur 
les aspects psychologiques. Je me suis dit, 
c’est cela que je veux faire. » 

              il intègre le pôle 
France, puis les équipes nationales 
jeunes et enfin l’Insep* en 2018.

               marque un tour-
nant dans la carrière de l’escrimeur. 
Un titre de champion de France en 
individuel et de vice-champion par 
équipe en mai dernier le classe pre-
mier Français. Puis avec l’équipe de 
France il décroche successivement, 

 « La vie d’un sportif 
de haut niveau est un 
équilibre très sain. Les 

entrainements intensifs et 
la vie étudiante permet 

d’aérer son esprit. »

Vous faitesVous faites
    VillejuifVillejuif
Vous faites
  Villejuif

Mini-bio
 
3 mars 1998 : naissance de Pierre

2014 : intègre le pôle France 

2018 : intègre l’Insep *

Mai 2022 : médaille d’or en 
individuel et d’argent par équipe aux 
championnats de France 

Juin 2022 : médaille d’argent par 
équipe aux championnats d’Europe 

Juillet 2022 : médaille de bronze par 
équipe aux championnats du monde

* Institut national du sport, de l’expertise et  
de la performance.

2014

2022

2014

2022
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  La V e 
act ve

Retrouvez chaque mois les rendez-
vous de l’emploi et une sélection 

d’offres à pourvoir. À vos CV !

À votre service

Save the date 
métiers d’avenir 
L’univers du numérique vous intéresse, 
pour y travailler ou vous y former ? 
Participez au RDV de l’Emploi Métiers 
du Numérique. Venez rencontrer des 
employeurs, des écoles et des organismes 
de formation (Aivancity, Aston, EFREI, 
Epitech, EQL, Faire, IUT Cachan, 
Systematic, Social Builder ) et assister à 
des conférences sur les métiers du test de 
logiciels, du numérique et de l’Intelligence 
artificielle. « Le Photographe » de la 
Ménagerie technologique, véritable robot 
industriel, scanne et imprime les visages 
en 3D en quelques minutes. Repartez avec 
votre effigie !

Jeudi 17 novembre de 13h30 à 18h,  
à l’Espace congrès Les Esselières,  
3, boulevard Chastenet de Gery.

D.
R.

    Villejuif   
   recrute !  

CHARGÉ.E DE RECRUTEMENT 
➔ Mettez en œuvre les recrutements 
de la collectivité sur les postes 
d’animateurs et d’encadrants de la 
pause méridienne.

CHEF.FE DE SERVICE DÉMOCRATIE
LOCALE ET PARTICIPATIVE 
➔ Pilotez la conception et la mise en 
œuvre de la stratégie de concertation 
de la ville, ainsi que le service public 
de démocratie locale.

AGENT.E INSTRUCTEUR.RICE 
DU PERMIS DE LOUER
➔ Assurez la mise en œuvre 
opérationnelle en matière de lutte 
contre l’habitat indigne.

ENERGÉTICIEN.NE
➔ Impulsez les orientations 
municipales en matière de politique 
énergétique, développement durable 
et transition écologique au sein des 
bâtiments communaux.

AGENT.E D’ENTRETIEN ET  
DE RESTAURATION 
➔ Entretenez les locaux scolaires et 
assurez la restauration scolaire, sous 
la coordination d’un responsable de 
secteur.

Pour postuler : 
Adressez votre candidature  
en ligne (CV et lettre de motivation)  
sur www.villejuif.fr rubrique offres d’emploi 
ou par courrier à : M. le Maire 1, esplanade 
Pierre-Yves-Cosnier 94800 Villejuif.

Pour 
postuler

Pratique
Une pré-demande doit être faite en ligne :  
demarches.villejuif.fr/prise-de-rendez-vous/formalites
Sauf cas particulier le dossier doit être composé ainsi :  
✘ Ancienne pièce d’identité (pour le renouvellement) ;  
✘ Justificatif de domicile (dernier avis d’imposition,  
taxe d’habitation ou facture d’énergie de moins de 3 mois) ;  
✘ Photographie conforme récente, visage centré, cou, front et oreilles 
dégagés, sans bijoux et visage inexpressif. Celle-ci doit être nouvelle et 
n’avoir jamais servi administrativement. 
En cas de perte, se munir d’un autre document d’identité avec photo.  
En cas de vol, une plainte doit être déposée au commissariat.

Ateliers Coaching emploi 
En recherche d’un emploi ou d’une 
alternance ? Vous souhaitez travailler 
votre approche pour convaincre votre 
futur employeur ? La M2ie vous propose 
2 ateliers avec l’association la Fabrik’, sur 
inscription (dans la limite des places 
disponibles) : 
Communication : se présenter, savoir 
convaincre et communiquer, au travers 
de jeux de rôles de différentes situations. 
Mardi 8 novembre de 9h30 à 16h30. 

L’entretien d’embauche : s’entraîner 
à l’entretien de recrutement avec des 
simulations filmées, analyse et débriefing.
Mercredi 23 novembre de 9h30 à 16h30. 

M2ie, 7, rue Paul-Bert à Villejuif 
Contact : 01 86 93 31 31 - m2ie@villejuif.fr

Pièces d’identité 
sans attendre
Cet été, certains usagers ont dû renoncer à leur 
voyage faute de pièce d’identité arrivée à temps. 
Les délais ayant doublé, passant à deux mois 
pour obtenir un rendez-vous (au lieu d’un) et à 
dix semaines au lieu de six pour la délivrance du 
précieux sésame. Rappel : il ne faut pas attendre 
les vacances pour s’en préoccuper.
Les rendez-vous s’enchainent au service accueil et forma-
lités. 375 créneaux sont proposés dans l’ensemble de la 
ville chaque semaine pour déposer une demande de carte 
nationale d’identité ou de passeport. 

Six dispositifs de recueil (dont deux en mairie annexe) 
sont installés à Villejuif. C’est le ministère de l’intérieur 
qui les attribue et les fournit. Seuls des agents habilités 
peuvent s’y connecter et enregistrer les demandes. Ils vont 
aussi dans les hôpitaux ou à domicile pour des habitants 
dans l’incapacité de se déplacer.

Un demandeur toutes les vingt minutes 
Recueil des pièces, enregistrement du dossier et prise 
d’empreintes digitales. Ils sont vigilants quant à la consti-
tution du dossier. Le cas échéant, ils préfèrent proposer 
aux usagers de revenir plutôt que de risquer tout désagré-
ment. Pas de volonté de nuire, juste l’expérience. Ils savent 
qu’une erreur, une photo de mauvaise qualité ou une 
mauvaise pièce peuvent entrainer un rejet. La préfecture 
qui instruit la demande est seule décisionnaire.

Seul le titulaire peut déposer et récupérer son titre
Aucune procuration n’est admise. Les enfants, dont le seul 
titre permettant le voyage est une carte d’identité ou un 
passeport, quel que soit leur âge, doivent eux aussi être 
présents. À noter qu’un passeport d’urgence ne peut être 
délivré que dans le cas d’un décès (parent, sœur, frère ou 
enfant) ou sur ordre de mission. Le voyage n’est en aucun 
cas un motif pour accélérer la procédure.

« On essaie toujours de 
trouver des solutions. C’est 
une satisfaction de 

répondre aux besoins des 
usagers. Ils comptent sur nous. 

Je travaille ici depuis 2013, mon 
engagement de service public est 
une évidence pour moi ! »

« J ’ai grandi dans  
cette ville, ça me plait 

d’être à l’écoute des 
administrés. C’est 
important car  
nous avons une 

responsabilité. Il 
faut être rigoureux et 

précis. Je travaille pour 
qu’ils aient leurs papiers 
le plus vite possible. »

Raamy Mrad 
agent instructeur

Steeve Durimel 
agent instructeur

Toutes vos 
démarches en ligne 
sur mon.villejuif.fr

#VillejuifDiplômés2022
Vous avez obtenu un CAP, Master, doctorat, titre professionnel ou diplôme d’État 
en 2022 ? Vous êtes Villejuifois.e ? Félicitations ! C’est un aboutissement et une 
nouvelle étape, étudiante ou professionnelle. La Ville organise une soirée en votre 
honneur, animée par Aurélien Duarte, le gentleman des rings : cérémonie, remise 
de récompenses, spectacle de danse avec @le.centieme  et le Conservatoire de 
danse, cocktail et photobooth. Pour recevoir votre invitation, faites-vous connaître 
auprès de la M2ie. 

Vendredi 2 décembre, de 18h30 à 22h, au Théâtre Romain-Rolland 18, rue 
Eugène-Varlin.

✒ par Kévin Gouttegata 
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Dans ma rue

La rue  
Youri-Gagarine 
Youri Gagarine est le premier homme à être,  
en 1961, allé dans l’espace. Quelques mois plus tard, 
le Conseil municipal de Villejuif lui rendait hommage 
en donnant son nom à une rue de la ville. 
✒ par Marie-Pierre Grassi - Photos Lucile Cubin

La rue Youri-Gagarine est au tournant de 
la rue de la République. Au début, elle sinue 
entre des maisons individuelles. Puis, elle 
s’élargit. Nos pieds foulent un épais tapis de 
feuilles mortes. Nous longeons un aligne-
ment de platanes. Sur la chaussée presque 
déserte, bicyclettes et voitures glissent. Nous 
voilà au n° 37, au boulodrome. Ce sera le 
premier des équipements sportifs que nous 
croiserons. Malgré la pluie, des joueurs dis-
putent une partie. Nous passons devant le 
stade Karl-Marx avant d’arriver à la Halle des 
sports Colette-Besson. Là, nous découvrons 
la salle de musculation qui ouvre ses portes 
le 7 novembre. Machines, altères, vestiaires, 
tout est prêt. Sur le trottoir, nous croisons des 
écoliers. Ils sortent de la piscine. Quelques 
centaines de mètres plus loin, débute un par-
cours sport et santé en plein air. Des passants 
se dirigent vers le 118, ils vont à la Maison 
pour tous Gérard-Philipe ou à la pulp. À côté, 
des enseignes lumineuses clignotent : une 
pharmacie, un bureau de tabac, une supérette 
exotique. Nous sommes presque au bout de 
la rue, à l’endroit où elle rejoint Chevilly. Un 
homme nous salue, c’est le président du club 
de foot qui fait ses courses. Il y a un quart 
d’heure nous étions au stade pour l’entraine-
ment des jeunes après la classe. On l’a préve-
nu, l’info circule. Appareil photo et carnet en 
main, nous sommes faciles à repérer…  

À la recherche d’une 
rue, d’une école, d’un 
stade ? Utilisez notre 

carte interactive

DDansans    
  ma rue  ma rue
Dans    ma rue

Pétanque à toute heure et par 
tous les temps au boulodrome 
Paul-Dubuisson.

Après l’école, commence 
l’entraînement de foot.

La salle de musculation 
de la halle des sports 
Colette-Besson 
inaugurée le 5 octobre.

Dans la rue Youri-Gagarine, 
on croise aussi Colette-
Besson, nom donné à la halle 
sportive de la ville, inaugurée 
le 8 septembre 2021.

« Une rue animée 
par les jeunes. »

Amel Abaghli
Je suis arrivée ici quand j’avais 7 ans. 
Je trouve que cette rue est chaleu-
reuse, il y a beaucoup de gens  
souriants, on se connait tous, on est 
allé à l’école ensemble. Quand je 

rentre d’un entraînement de sport 
après 21 h, il y a encore des gens de-

hors et j’apprécie. Quand j’étais petite, 
je voyais des athlètes sortir du stade nau-

tique, j’aimais vraiment bien les croiser. On 
a tout ce dont on a besoin, le métro est à 5 
minutes. 

Robinson Sivakumar  
et Chundun 

Nous avons enquêté pour 
connaître le besoin de notre 

clientèle avant d’ouvrir le 
supermarché exotique, il y a 
un an. Nous proposons des 
produits asiatiques, africains, 
européens. Il y a des fruits, 

des légumes, des épices, des 
produits de soin, plus de 4 000 

références. Il nous faudrait encore 
plus de fruits, nous le savons. Ça 

marche bien. Nous sommes ouverts  
7 jours sur 7. Notre présence dynamise la 
vie du quartier. Une nouvelle boutique 
ouvrira bientôt à côté de la nôtre. 

« Nous essayons de 
trouver ce que notre 
clientèle demande. »  

«  Il y a beaucoup de 
passage,  les portes s’ouvrent, 

se ferment souvent. » 

Krim Tiab
Dimanche, le Service des sports proposait une matinée de sport 
pour tous en famille. J’avais ici, un vrai parking de poussettes, les 
mamans sont venues avec les bébés. C’était magnifique. On a aus-
si eu un centre de vaccination et la population a apprécié. Les jeu-
dis et dimanches, les jeunes du quartier viennent avec des éduca-

teurs le 18h à 23h. Les filles ont un rendez-vous avec l’association 
qui gère la salle de musculation, elles sont intéressées par cette ac-

tivité. C’est un quartier jeune et populaire, avec de la vie et beaucoup 
d’énergie. Parfois elle déborde, mais le respect réciproque reste.
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Communistes et citoyens
Redoute des Hautes-Bruyères, l’État n’est toujours pas  
au rendez-vous !
Nous sommes souvent interpelés sur 
l’histoire de la Redoute des Hautes-
Bruyères, devenue depuis deux ans un 
vaste dépotoir. Il faut savoir que le site 
appartient à l’État, plus exactement au 
ministère de l’Intérieur, qui devait en 
sécuriser le site. Dès son élection, Pierre 
Garzon s’était attaqué au problème. Il 
avait obtenu que le préfet vienne à 
Villejuif début septembre 2020 afin 
qu’il constate l’état du site et le squat 
s’y afférent. Par son intermédiaire, l’État 
s’était engagé à expulser les occupants 
et à dépolluer le site, qui doit accueillir 
des futurs laboratoires autour de la 
recherche médicale. Si l’évacuation des 
squatteurs a bien eu lieu à l’été 2021, rien 
ne s’est passé quant à la promesse de 
nettoyage du site. Nous n’avons toujours 
rien vu venir. Le maire a alors été obligé 
de missionner un cabinet d’avocat, le 
cabinet Lepage, pour attaquer l’Etat 
pour inaction au mois de mai de cette 
année. Il y a une dizaine de jours, nous 
avons été informés qu’une consultation 
des entreprises avait commencé afin de 
travailler sur le déblaiement du site. Un 
budget de 7 millions d’euros a été promis. 
Nous sommes indignés par le mépris 
dont l’État fait preuve à l’égard de ses 
engagements. La somme prévue n’est pas 
à la hauteur de l’enjeu. Elle ne permet pas 
la dépollution que nécessite le site. L’État, 
encore une fois, méprise les habitants 
de Villejuif, confrontés à la saleté et la 
pollution du site. Le groupe communistes 
et citoyens demande que l’État tienne ses 
engagements vis-à-vis de la dépollution 
du site et paie ce qu’il doit.
Loi de finances : un passage en force qui 
alimente la colère sociale.
Le gouvernement a donc pris sa 
décision : faire passer en force son 
projet de loi de finances en utilisant 
le très antidémocratique article 
49.3. Engagés depuis des jours pour 
proposer des amendements destinés 
à amoindrir le caractère antisocial du 

projet gouvernemental, nos députés 
ressortent une fois de plus méprisés : 
exit la taxe sur les superprofits des 
grandes entreprises qui aurait pu 
rapporter jusqu’à 10 milliards d’euros 
de redistribution sociale, abandonnée 
« l’exit taxe » destinée à combattre l’exil 
fiscal qui coûte aujourd’hui à notre pays 
entre 80 et 100 milliards d’euros... Ces 
moyens considérables auraient pourtant 
pu permettre d’organiser un bouclier 
tarifaire sur les biens de première 
nécessité, rebâtir un pôle public de 
l’énergie à l’abri des appétits du marché, 
augmenter les salaires et les retraites, 
soutenir des services publics en danger 
par la hausse incontrôlée des prix de 
l’énergie. Le combat va continuer et nous 
nous y engageons pleinement. 
En attendant, notre Ville mobilise 
tous les moyens à sa disposition 
pour constituer un bouclier social et 
solidaire ouvert à tous les Villejuifois 
sans distinction d’âge, de revenu, de 
nationalité : gratuité des fournitures 
scolaires et départs en classe de 
découverte pour tous les enfants de la 
ville, soutien renforcé aux associations 
de solidarité, vote d’un budget 
supplémentaire de 250 000 euros pour 
soutenir nos concitoyens fragilisés par 
la hausse des prix, constitution d’un 
dispositif de lutte contre les expulsions 
en partenariat avec les bailleurs pour 
aider les locataires de bonne foi avant 
que les dettes ne se creusent.
Nous invitons les Villejuifois à se saisir 
de la pétition pour obtenir un bouclier 
sur le prix de l’énergie qui protège les 
ménages, les services publics, ainsi que 
l’ensemble du tissu économique.

R. Abdourahamane, C. Achouri,  
A. Cois, G. Bulcourt,  
G. Chastagnac, G. Du Souich,  
P. Garzon, M. Kadri, A-G. Leydier,  
V. Morin, C. Morot, M. Munoz,  
M. Ouahrani, Ö. Öztorun 

Générations et citoyens 
Énergie en crise
La crise de l’énergie actuelle doit son origine à deux facteurs : un 
facteur conjoncturel lié aux événements internationaux et un facteur 
plus profond lié au manque de visibilité des différents gouvernements 
depuis 10 ans sur la question de l’énergie. La guerre en Ukraine et la 
dépendance de l’Allemagne au gaz russe ont provoqué une inflation du 
prix du gaz.  L’indexation du prix de l’électricité sur le prix du gaz conduit 
à une augmentation du prix de l’électricité. L’avenir nous dira comment se 
facteur évolue. Le second facteur est plus profond. Il est lié au manque de 
vision stratégique sur l’énergie de la part des différents gouvernements 
qui se sont succédé. Rien n’a été fait, aucune stratégie crédible n’a été 
mise en œuvre. Pour le nucléaire, les centrales prévues pour durer 20 ans 
au départ ont été prolongées pour 30 puis 40 ans. À bout de souffle, leur 
maintenance forcée n’a pas été anticipée par une production alternative 
d’énergie. Sans direction claire et innovante, la pénurie d’aujourd’hui 
continuera dans les années à venir vu le temps qu’il faut pour construire 
un outil industriel de production d’énergie. 
Il est donc nécessaire qu’au niveau des communes et des inter-
communalités se construisent sous forme coopérative des unités de 
production comme le fait déjà aujourd’hui Sud Paris Soleil à Cachan.  
G. Lafon, J. Lambilliotte, P. Meyne, N. Pasquet, S. Taillé-Polian

Villejuif Écologie
L’éclosion des conseils de quartiers, en pleine 
crise de l’énergie
Le lancement des conseils de quartier était un succès, par le nombre 
des habitants venus participer, dans des salles hélas un peu étroites, vu 
l’enjeu et la reprise de l’épidémie de covid. Pour Villejuif Écologie, c’était 
l’occasion de vérifier l’immense attente des Villejuifois : « Moins de béton, 
plus de vert ».
Quartier centre, ils ont exprimé leur souhait de végétaliser les places de 
la Fontaine et du Moutier, de créer un espace pour les chiens. Quartier 
sud ils ont souhaité la création de nouveaux espaces verts, et de potagers 
partagés, la préservation et la réfection des parcs existants, devant la 
poussée du béton. Ils ont rappelé la promesse électorale des petits 
déjeuners gratuits pour les enfants. Car la crise de l’énergie redouble 
la crise sociale. Avec ce dilemme de plus en plus inquiétant : payer les 
charges de chauffage, ou acheter de quoi nourrir les enfants ?
Au nord, les demandes portaient sur des parcs aménagés en vergers, 
la reconquête par les habitants de la MPT Vallès, l’installation de 
composteurs en pied d’immeubles et même la mise en place d’un système 
écologique de recyclage des mégots. Quartier nord-est, la sécurité était à 
l’ordre du jour, avec le refus des usages tumultueux au Parc du 8 mai, ou la 
circulation mal contrôlée dans la rue de Gentilly.
Ce n’est que le prélude à la véritable organisation des conseils de quartier. 
Car c’est collectivement qu’il va falloir faire face à l’aggravation de la crise 
de l’énergie, si l’agresseur Poutine mène à bien sa stratégie criminelle : 
détruire totalement l’appareil énergétique de l’Ukraine. Ce qui obligera 
toute l’Europe à partager et rationner son énergie...  
À Villejuif, la géothermie ne suffira pas, il faut de toute urgence économiser, 
et installer des panneaux solaires photovoltaïques. 

C. Assogba, B. Brienza, T. Duboc, N. Gandais, A. Lipietz, N. Rekris, 
M. Sofi

Villejuif en Grand 
Diviser pour mieux régner
Dorénavant, à Villejuif, la servitude volontaire pourrait se 
nommer conseil de quartier. C’est un processus historique 
très bien étudié, la soumission parfaite a toujours pris 
l’apparence de la démocratie. Les périmètres artificiels 
de cette politique de quartiers souhaitée par l’exécutif 
vont à l’encontre même de la notion philosophique de la 
République indivisible. Parce que c’était eux et parce que 
c’était nous, « Villejuif en Grand » a été seul, au nom de la 
défense de la mixité sociale, à voter NON !

V. Arlé, M. Badel

Mieux vivre ensemble
Un hiver voué aux restrictions 
Le gouvernement annonce des restrictions énergétiques des 
plus complexes. Leur déclinaison questionne et interroge la 
manière de les mettre en place dans les institutions tels les  
hôpitaux, les écoles, les crèches et les foyers. Nos inquiétudes se 
sont centrées de prime abord autour de la rentrée scolaire 2022 
où certaines de nos classes élémentaires sont surchargées no-
tamment dans les QPV. Les enseignants ont pris leur poste pour 
certains les jours qui ont suivi la rentrée. Que présage tout cela 
?  L’autre interrogation est de savoir si la collectivité de Villejuif a 
envisagé des aides supplémentaires aux familles vulnérables et 
précarisées afin de pouvoir continuer à se chauffer cet hiver. 

M. Tounkara, F. Ouchard, A. Mimran

Villejuif rassemblée
Être au-dessus des lois et de la concertation 
Dans les décisions du Maire, un espace d’un peu plus de 400 m² est 
loué 12 000 euros par an à une association cultuelle, rue Morinet, 
local qui est loué beaucoup plus cher par la ville par vos impôts. Et le 
respect de la loi de 1905 !
Au 77, avenue de Paris, la municipalité va brader un terrain à 
cette association cultuelle pour construire un édifice religieux. 
Nous ne sommes pas contre la pratique religieuse mais 
demandons une consultation citoyenne voire un référendum 
local pour recueillir l’avis de nos concitoyens.

 M. Bounegta, A. Mille

Révéler Villejuif
La bétonisation a de beaux jours  
devant elle !
Quelle ironie du sort de constater que le maire qui avait tant 
décrié la précédente mandature pour son taux de construction 
excessif, assume désormais très ouvertement en réunion 
publique qu’il est nécessaire de densifier la population, donc 
de construire tous azimuts ! 
À coup de subventions municipales (613 631€ en octobre), il 
aide un bailleur social peu scrupuleux, pris en ce moment dans 
la tourmente de factures d’eau scandaleuses vis-à-vis de ses 
locataires, et favorise ainsi la construction massive de futures 
cages à lapin de béton ! Impossible de s’offusquer, c’est du 
social ! 
Il pourra toujours pleurer sur le coup de l’énergie cet hiver 
quand « il aura chanté tout l’été ». Mais où sont passées les 
promesses écologiques de 2020 ? Il est urgent de repenser 
l’avenir de notre ville.

 M.-F. Ettori, C. Esclangon, A. Da Silva 

M
Réinventons villejuif,  
écologiste et socialiste
La femme naît libre et demeure égale  
à l’homme en droits
Malgré ces mots publiés par Olympe de Gouges en 1791, 
dans sa Déclaration des droits de la femme et de la 
citoyenne, la Révolution française n’ouvre pas aux femmes 
le chemin de la citoyenneté. C’est en 1946 que l’égalité 
entre hommes et femmes est inscrite dans le Préambule de 
la Constitution : «La loi garantit à la femme, dans tous les 
domaines, des droits égaux à ceux de l’homme.» 
Or, nous le constatons, partout dans le monde, les droits 
des femmes sont régulièrement remis en cause, attaqués, 
bafoués. Parfois jusqu’au drame : le 16 septembre 2022, 
Mahsa Amini, une jeune Iranienne de 22 ans, meurt trois 
jours après son arrestation par la police des mœurs. Son 
«  crime » : le port d’un voile jugé « non conforme » à la loi 
islamique. Ce drame, pour la société iranienne, est le drame 
de trop. Notre groupe tient à rendre hommage aux femmes 
et aux hommes en Iran qui se mobilisent pour défendre 
leurs droits et leurs libertés et à rappeler notre soutien 
aux mouvements féministes et de défense des droits des 
femmes. 
Pour reprendre les mots de Simone de Beauvoir, « N’oubliez 
jamais qu’il suffira d’une crise politique, économique ou 
religieuse pour que les droits des femmes soient remis en 
question. Ces droits ne sont jamais acquis. Vous devrez 
rester vigilantes votre vie durant ». 
A. Weber, S. Mantion, M. Kacimi, M. Plusquellec,  
K. Parra Ramirez

Expression des
formations politiques
du conseil municipal

Expressions politiques

Certains éléments transmis sont susceptibles d’être diffamatoires.  
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Les tribunes  
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Pharmacies de garde
Dimanche 6 novembre

Pharmacie Fleifel 
68, rue Jean-Jaurès 

01 46 78 06 33 

Vendredi 11 novembre
Pharmacie CC Carrefour 
67, avenue de Stalingrad 

01 47 26 36 69 

Dimanche 13 novembre
Pharmacie de la Piscine 

92, rue Youri-Gagarine 
01 46 77 16 00 

Dimanche 20 novembre
Pharmacie de la Mairie 
20, rue Georges-Le-Bigot 

01 47 26 10 37 

Dimanche 27 novembre
Pharmacie Hourcade 

17, place Paul-Éluard 
01 47 26 17 35 

Dimanche 4 décembre
Pharmacie N’Guyen 

3, avenue de la République
01 46 78 80 06

Carnet de septembre

Naissances
Marcel Audoin ; Mayssa Chammakhi ; 
Nélya Mouhou ; Naziha Boufraïne ; 

Hillel Reisberg ; Maïlly Agathine 
Cohen ; Kassim Safi ; Mia Agoumi ; 

Maxence Mazure Maury ; Clémentine 
Zhang ; Zyad Meglouli ; Célian Legros ; 

Samy Benkirane ; Aminata Konate ; 
Gabriel Riboust ; Liam Le Duigou ; 

Kamil Allaloui ; Jade Krouna ; Ayirah 
Nallathamby ; Ellie Soler Helier ; 

Nham Harou ; Titouan Herce-Lemore ; 
Aminata Kaba ; Moussa Diane ; Emma 

Ben Salah ; Alma Halawanji

 
Mariages

Tinhinane Messaoudene et Abdellah 
Grim ; Nicole Loucatel et Cyril 

Micaelian ; Nana Magagi Chaibou et 
William Bensimon ; Souad Djabela et 

Yazid Arbadji ; Mariama Diallo et 
Alhassane Diallo ; Laura Sanchez 

Gomez et Clément Prime ; Sirley Fiuza 
et Alisson Januario Dos Santos

Décès
Marie-Françoise Faure ; Simone 

Cannevière ; Jacqueline Serreface ; 
Miloud Rouaz ; Cristina Tolentino ; 
Jean-Marie Garcia ; Thi-Que-Anh 

Bach ; Alida Debard ; Hélène 
Bahlinger ; Eric Le Roi ; Nareth Yi

Poste de Police
municipale de Villejuif

Du lundi au vendredi de 8 h 30  
à 12 h 30 et de 14 h à 17 h  
et le samedi de 9 h à 12 h
29, rue Georges-Le-Bigot

police-municipale@villejuif.fr

Accueil téléphonique 
au 01 86 93 33 30  

de 7 h à 19 h

Prat que

LR

BIO

Végétarien

Locavore

RAV
Race à viande

CALENDRIER DE COLLECTE  
DE VOS DÉCHETS, AVEC UNE FRÉQUENCE 

AUGMENTÉE ET ADAPTÉE.
 

Collecte 
des encombrants

PAVILLONS ET PETITS COLLECTIFS  
DE MOINS DE 20 LOGEMENTS 

sur rendez-vous au 01 78 18 22 23  
(collecte à partir de 7h, pensez à sortir vos 

encombrants la veille au soir de la collecte)
GRANDS COLLECTIFS

Grands collectifs : les mercredis 9, 16, 23, 
et 30 novembre. 

(présenter les éléments le jour 
de la collecte avant 9h)

Déchèterie mobile Proxitri 
Tous les samedis de 9h à 13h  
au 19-23 avenue de l’Épi d’Or

Une question,  
un constat ?
Une question,  
un constat ?

ALLO PROPRETÉ
01 45 59 20 81
ALLO PROPRETÉ
01 45 59 20 81

Toutes 
les infos

lundi 7 
Potage de légumes
Aiguillettes de poulet crusty 
Petits pois / en purée  
Edam ou emmental 
Orange ou clémentines

mardi 8  
Chou rouge vinaigrette maison 
ou salade de légumes racines
Steak de soja 
Pommes de terre sauce tomate
Tomme noire ou Cantal 
Crème dessert vanille ou 
chocolat

mercredi 9  
Taboulé ou salade de blé 
vinaigrette maison
Paupiette de saumon  
sauce marengo 
Brunoise de légumes
Petit suisse aromatisé ou 
nature + sucre 
Banane ou kiwi gold

jeudi 10 
Carottes râpées vinaigrette 
maison au miel
Sauté de bœuf RAV  
sauce tomate 
Pâtes 
Yaourt nature Ferme IDF + sucre 
Pomme

vendredi 11

FÉRIÉ

DU 7 AU 11 NOVEMBRE 

DU 14 AU 18 NOVEMBRE 

lundi 21    
Salade de pâtes au basilic ou 
salade de lentilles aux 
échalotes
Rôti de porc LR sauce diable ou 
rôti de bœuf LR 
Julienne / purée trois légumes

Yaourt aromatisé ou nature + 
sucre 
Kiwi gold ou orange

mardi 22 
Chou blanc BIO vinaigrette 
maison à la ciboulette
Sauté de dinde LR sauce 
provençale 
Haricots blancs BIO
Camembert BIO  
Purée de pomme BIO

mercredi 23  
Salade de maïs arlequin ou 
betterave vinaigrette
Filet de colin meunière + citron 
Haricots verts ail et persil / 
purée d’haricots verts  
St Paulin à la coupe ou tomme 
noire à la coupe 
Raisin noir ou raison blanc

jeudi 24 
Velouté de courgette à la vache 
qui rit
Lasagne ricotta chèvre 
Épinards 
Fol épi ou babybel 
Banane ou poire

vendredi 25 
Pomélo et sucre / 
pamplemousse au sirop  
ou carottes râpées vinaigrette 
balsamique maison 
Filet de lieu sauce 4 épices 
Semoule  
Petit suisse nature + sucre ou 
miel 
Moelleux vanille ou gâteau au 
yaourt

DU 21 AU 25 NOVEMBRE

Maternelle

Menu 
proposé 
par les 
élèves

lundi 28 
Salade coleslaw ou céleri 
rémoulade
Sauté de veau VF sauce 
moutarde 
Riz
Fromage à tartiner  
Liégeois chocolat ou vanille

mardi  29  
Potage Parmentier 
Boulette de soja  
Carottes persillées /  
en purée 
Emmental ou edam 
Clémentines ou kiwi

mercredi 30 
Salade iceberg ou salade 
d’endives vinaigrette maison 
Bolognaise de thon + fromage 
râpé / Macaronis
Fromage blanc aromatisé ou au 
sucre 
Pomme cuite à la cannelle ou 
au sucre

DU 28  AU 30 NOVEMBRE 

Qu’est-ce qu’on mange ?

Tout savoir  
sur la 

restauration 
scolaire

 Dé
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ÉLU·ES DE QUARTIER
Rakia Abdourahamane
Quartier Nord-Est
Permanences : les mardi et jeudi  
après midi
Contact : r-abdourahamane@villejuif.fr

Christophe Achouri 
Quartier Nord-Ouest
Permanences : le 1er mercredi du mois  
de 10 h à 12 h en mairie et le 3e mercredi  
du mois de 10 h à 12 h  
dans le Maj Ouest 8 mai / Dumas,  
sur rdv : c-achouri@villejuif.fr

Bianca Brienza
Quartier Centre et Sud-Est
Permanences : les 1er et 3e mercredi du mois, 
de 10h à 13h, à partir de novembre. 
Contact : b-brienza@villejuif.fr

Mamilla Kadri 
Quartier Sud-Ouest 
Permanences : le 1er samedi du mois  
de 10h à 12h sur RDV.
Contact : m-kadri@villejuif.fr

ÉLUE NATIONALE
Sophie Taillé-Polian
Députée du Val-de-Marne
Contact : sophie.taille-polian 
@assemblee-nationale.fr 
Permanences : les lundi  
et vendredi sur rendez-vous 
87 bis, rue Jean-Jaurès à Villejuif 

ÉLUS DÉPARTEMENTAL 
Flore Munck
Conseillère départementale  
du Val-de-Marne, vous reçoit sur  
rendez-vous en mairie
Contact : flore.munck@valdemarne.fr
Pierre Garzon
Conseiller départemental du Val-de-Marne 

Permanences des élu.e.s
Vos élu.e.s vous reçoivent avec ou sans rendez-vous. Contactez la mairie au 01 45 59 20 00.

lundi 31 
Céleri mayonnaise au paprika
Calamars à la Romaine 
Purée de patate douce 
Mimolette  
Gaufre au sucre / bonbons  
krema

mardi 1er 

FÉRIÉ

mercredi 2   
Salade de boulgour
Boulette d’agneau sauce tajine 
Carottes braisées /  
en purée 
Gouda 
Kiwi

jeudi 3 
Velouté de tomate
Tortelonni BIO provençale 
sauce tomate
Samos 
Pêche au sirop

vendredi 4 
Betterave vinaigrette maison
Filet de colin sauce crème 
Brocolis / en purée 
Brie 
Poire

DU 31 OCTOBRE AU 4 NOVEMBRE 

lundi 14 
Potage de cresson
Boulettes de veau au jus 
Purée de potiron
Fromage blanc + sucre ou miel 
Poire ou kiwi

mardi 15  
Saucisson sec cornichon ou 
œuf dur mayonnaise
Cuisse de poulet au jus VF/ 
pilons de poulet  
Riz
Yaourt nature + sucre ou 
confiture 
Orange ou pomme

mercredi 16   
Salade de riz ou taboulé
Omelette au fromage 
Épinards / en purée 
St Nectaire ou carrée de l’Est 
Clémentines ou banane

jeudi 17   
Carottes râpées vinaigrette 
maison ou radis râpé=s au 
citron
Steak haché VF au jus 
Pennes
Mimolette ou Gouda 
Moelleux au chocolat ou muffin

vendredi 18   
Chou-fleur sauce cocktail ou 
betterave vinaigrette maison
Nuggets de poisson + ketchup 
Purée de pomme de terre
Petit suisse aromatisé ou 
nature + sucre 
Île flottante ou mousse au 
chocolat

Soupe de patate douce et  
lentilles corail
Ingrédients 
P1 patate douce 
P100 g de lentilles corail
P25 cl de lait de coco
P1 oignon
P2 cuill à soupe de coulis de 
tomate
P1 cuill à café de curry en 
poudre
P1 cuill à café de sel 
P1 cuill à soupe d’huile d’olive
 

Préparation  
❶ Épluchez et coupez la patate 
douce en morceaux. 
❷ Émincez l’oignon et faites le 
revenir avec l’huile d’olive dans 
un grand faitout. Une fois l’oignon 
translucide, ajoutez le reste des 
ingrédients avec environ 1 litre 
d’eau. Cuire 15 min.
❸ Passez le tout au blender ou 
mixez jusqu’à l’obtention d’une 
texture parfaitement lisse. 

En 3 coups de 
cuillère à pot !
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V ll ju

Inno @travelstory.by.inno nous dévoile ce beau 
couché de soleil et nous offre un cliché aux couleurs 
de l’été indien villejuifois. De quoi nous donner en-
vie de nous promener dans les rues de la ville. 

   Dans  
 les medias 

   Sur les 
réseaux

24 OCTOBRE 

Métro saturé 
Pierre Garzon vient d’interpeller la préfète car les 
dysfonctionnements continuent sur les deux branches du 
métro, direction Mairie-d’Ivry et Villejuif. L’élu propose la 
déconnexion d’un des axes et sa reprise par la ligne 5 
prolongée vers le sud. 

Le 15 octobre, la gare Gustave- 
Roussy faisait partie des 16 chantiers 
Grand Paris Express ouverts excep-
tionnellement au public. Une visite 
du chantier de la gare Louis-Aragon 
avait aussi lieu le jeudi 27 octobre. Au 
moment de la parution du VNV ces  
visites étaient déjà complètes. Pour 
les prochaines sessions, il faut vous 
inscrire par mail  à cette adresse  
Unite. Riverains@societedugrandpa-
ris.fr en précisant : Nom, prénom, 
téléphone, pointure.

Votre contact Grand Paris Express  
à Villejuif : Lala Plez 06 46 90 78 36. 

 
7 erreurs
 par Aurélie Stefani

Photo, témoignage, avis, idée de 
sujet : envie de participer à votre 
magazine? Envoyez un petit mail  

à VNV@villejuif.fr

29 OCTOBRE

Services publics en Île-de-France:  
« on est dans un cercle vicieux »
Le maire Pierre Garzon a évoqué sur le plateau de l’émission 
Île-de-France politique la disparition des bureaux de poste 
dans les communes et plus largement la mise en danger du 
service public. 

6 OCTOBRE 

Portrait.  Dans le Val-de-
Marne, Sam Alli invente une 
protection intime pour 
s’épiler sans se blesser
Sam Alli, 35 ans, habitante de Villejuif, a eu 
l’idée de créer un kit de protection intime, 
durant sa grossesse, en 2014. Appelé Vam 
Protect, l’objet protège la vulve, le vagin et 
l’anus, pour éviter de se couper, se brûler, 
s’infecter, lorsqu’on s’épile, se rase mais aussi 
lors de l’utilisation de la crème dépilatoire.  
Ils sont commercialisés depuis avril 2022.

Le mot du mois

D.
R.

Collection Archives communales de Villejuif, acquisition 2012.

On corse l’exercice ! Ce mois-ci ce ne sont pas 2 photos à comparer pour trouver 7 erreurs, 
mais 7 intrus à retrouver dans cette photo d’archive détournée. Rendez-vous le 13 novembre 
sur facebook pour découvrir toute l’histoire de cette photo.

Dès 1914, un poste de garde des voies  
de communication est établi à Villejuif, 
composé de militaires appartenant  
à des régiments territoriaux.

Vu sur  
Insta !

  A vous
de jouer

On vous répond 
sur Twitter

Histoire des gardes-pompes

Le casque rutilant, le gros camion rouge qui fait  
pin-pon, la grande échelle, la lance à incendie, le droit 

de jouer avec l’eau et avec le feu : le métier de pompier a 
de quoi faire rêver tous les petits garçons, et quantité de 
petites filles aussi, qui ont pu satisfaire leur curiosité lors 
des portes ouvertes de la caserne de Villejuif, le 8 octobre 
dernier. Mais savez-vous que les soldats du feu n’ont pas 
toujours été toujours appelés pompiers ? Un pompier, 

à l’origine, était… un fabricant de 
pompes ! Ceux qui les utilisaient pour 
éteindre les incendies s’appelaient 
alors des gardes-pompes, puis des 
gardes-pompiers. Ils ne sont devenus 
des sapeurs-pompiers  
 
 

 
qu’à l’époque napoléonienne. Le mot pompe, quant à lui, 
désignant cet appareil permettant d’aspirer, de refouler 
ou de comprimer les fluides, était arrivé des Pays-Bas 
au XVe siècle. À ne pas confondre avec son homonyme 
issu du latin pompa, qui désigne, selon le Larousse, un 
« déploiement de faste », l’« apparat ». C’est de cette 
dernière acception du terme qu’est issue l’expression « en 
grande pompe », signifiant « avec beaucoup d’éclat ». On 
se gardera de l’écrire au pluriel, comme cela s’observe 
parfois : de « grandes pompes », ce sont de… grandes 
chaussures. Néanmoins, ce synonyme familier du soulier 
tire bien son origine de la machine à aspirer l’eau. On a 
d’abord qualifié ainsi les vieilles chaussures à la semelle 
percée, qui laissaient entrer l’eau de pluie. Espérons que 
les bottes de nos pompiers ne soient pas des « pompes » 
trouées ! par Muriel Gilbert

D.
R.

Toutes les réponses à vos jeux VNV sont sur www.villejuif.fr/jeux
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Une école  
non chauffée, 

c’est NON !

Signez la pétition   
en ligne sur villejuif.fr  

ou dans les lieux publics

Services publics  

en danger !

Exigeons de l’État  

un bouclier énergétique.

 Explosion
 des prix

 de l’énergie


